

Meyibó

Nueva Época Núm. 2



¡DETENGAN A ESA MUJER!
ETNIA, RAZA Y GÉNERO EN LAS
CALIFORNIAS DE LA ÉPOCA COLONIAL

Bárbara O. Reyes

Profesora e investigadora
Universidad de Nuevo México

Fecha de recepción: febrero de 2010

Aceptación: julio de 2010

Como mujer nacida en Baja California me ha interesado siempre el papel femenino en la colonización y el desarrollo en esta entidad. De manera especial la forma en que se construyeron las jerarquías sociales de género y su utilidad para separar y distinguir las esferas en las que se desempeñan las mujeres y los hombres. Durante la realización de mis estudios del período colonial hice lecturas sobre los hombres que por medio de su trabajo, poder o influencia colocaron su sello en la historia bajacaliforniana y advertí la escasez de estudios enfocados en las mujeres y su papel en el desarrollo de la región.¹

Sin embargo, ahora los historiadores están más interesados en la creación de nuevos puntos de vista al estudiar a las mujeres en la sociedad, analizando casos particulares a partir

¹ La escasez de fuentes sobre la participación o contribución de la mujer en la frontera apunta a primera vista a una aparente invisibilidad de su existencia significativa en la época. Como explica Inés Quintero en *Mirar tras la ventana: Testimonios de viajeros y legionarios sobre mujeres del siglo XIX*, Alter Libris Colección Plural, 1998, p. 9: "Uno de los aspectos que se evidencian cuando realizamos una lectura sobre nuestra historia es la manifiesta ausencia de la mujer...la historia no se ocupó de incorporar la presencia femenina sencillamente porque no era asunto relevante, mucho menos dato digno de ser registrado historiográficamente.

